

Maternidad lesbiana. Del deseo a la realidad. Remedios Álvarez Terán, M^a José Clavo Sebastián, Olaya Fernández Guerrero y M^a Ángeles Goicoechea Gaona. Editorial Egales, Barcelona, 2018. 228 páginas. ISBN: 978-84-16491-83-4

La maternidad ha definido la femineidad patriarcal deviniendo en la exigencia social que, justificada en términos esencialistas, sujeta a las mujeres al espacio privado a través de la asignación de las funciones del cuidado y la crianza. Contrariamente, el lesbianismo fue desterrado del paradigma heterocentrado de femineidad, negando así la condición de la maternidad a las mujeres lesbianas. El lesbianismo supone lo inenarrable de la femineidad, una abyección invisibilizada que niega todo reconocimiento social. Con el desarrollo de las tecnologías de reproducción asistida y las leyes del matrimonio igualitario, las mujeres lesbianas han conseguido la posibilidad legal de la maternidad, rompiendo así una estructura histórica de discriminación de las personas homosexuales.

El libro *Maternidad lesbiana. Del deseo a la realidad* analiza las consecuencias que los cambios jurídicos contra la discriminación homófoba han generado tanto en las condiciones de vida de las mujeres y madres lesbianas, como en el conjunto de la sociedad española. Este apasionado y riguroso estudio ha sido realizado desde una metodología que combina la revisión documental y el trabajo de campo (entrevistas a madres lesbianas y profesionales de la reproducción asistida), obteniendo novedosas conclusiones que abren nuevas y sugerentes líneas de investigación. *Maternidad lesbiana* consta de tres partes. En la primera, se analizan las instituciones sociales de la familia, el matrimonio y la maternidad y sus relaciones con el principio democrático de *Igualdad*, principalmente en lo que refiere a las mujeres lesbianas. La segunda parte es una descripción de las maternidades lesbianas, en la que se analizan los deseos, incertidumbres, impedimentos y vías acceso a la maternidad por parte de las lesbianas. Finalmente, la tercera parte valora la posición de las madres lesbianas en el contexto social: el grado de homofobia y discriminación que experimentan, las implicaciones de su maternidad en la socialización y la educación de sus criaturas y las transformaciones de democratización que inducen en la sociedad son los contenidos problematizados en este bloque temático.

La maternidad ha sido un tema fundamental para la teoría feminista y esta impronta se deja sentir a lo largo de un libro que recorre las encrucijadas de la doble discriminación de las mujeres lesbianas, quienes son afectadas tanto por la misoginia como por la homofobia estructurantes de los sistemas heteronormativos de género. La crítica de Simone de Beauvoir de la maternidad como dispositivo naturalizado de sujeción patriarcal, la propuesta de transformación social desde los valores femeninos de maternidad formulada por Irigaray y Muraro y el lesbianismo como proyecto de emancipación de género son debates evocados por el presente análisis. De hecho, los cambios jurídicos a favor del matrimonio igualitario y la diversidad de las familias homosexuales suponen un necesario replanteamiento de estas cuestiones

clásicas del feminismo. Remedios Álvarez Terán, M^a José Clavo Sebastián, Olaya Fernández Guerrero y M^a Ángeles Goicoechea Gaona dilucidan un nuevo marco para el «problema» feminista de la maternidad desde el análisis de la situación actual de las madres lesbianas.

Las leyes que regulan el matrimonio igualitario han supuesto la conquista de una importante cuota de igualdad para las mujeres lesbianas. Antes de las mismas, las lesbianas se encontraban en la disyuntiva de tener que elegir entre su orientación sexual y un deseo de maternidad cuya realización implicaba tener relaciones heterosexuales y mantener su orientación sexual en el anonimato, contrariando así su libertad y su integridad moral. Las leyes 13/2005, Ley para el matrimonio igualitario, y 14/2006, sobre técnicas de reproducción humana asistida, reconocen la posibilidad de maternidad a las mujeres lesbianas a través de la adopción y la reproducción asistida. Un paso más se consigue con la Ley 3/2007, de identidad de género, que posibilita legalmente la afiliación de la madre no biológica, siempre que esté casada con la progenitora. Estas leyes, junto con la Ley Orgánica 3/2007, no sólo legitiman la desestructuración social del modelo heteronormativo de familia, sino que también rompen con la identificación patriarcal entre la consanguinidad y la filiación. Es decir, se reconoce jurídicamente el valor de una filiación social y afectiva no necesariamente biológica, o, lo que es lo mismo, que la maternidad y la paternidad son construcciones culturales basadas en los afectos y el cuidado, más que en la ascendencia biológica. *Maternidad lesbiana* pone de relieve cómo, sobre la base de estas redefiniciones legales, las madres lesbianas han transformado la conciencia social sobre la familia, la maternidad y la homosexualidad, reduciendo la homofobia en una constante lucha por su aceptación, su visibilización social y la eliminación de las discriminaciones que tanto ellas como sus familias experimentan. Esta democratización social se hace patente una vez más en el hecho constatado en el libro de que las lesbianas tienden a desarrollar una convivencia responsable que, a su vez, transmiten en la educación de sus hijas e hijos.

Frente a estos cambios, las autoras del texto ponen de manifiesto que la conquista de derechos de los colectivos LGTB se ha traducido en una cierta normalización de las familias de mujeres lesbianas. De este modo, el estudio de campo muestra como la mayoría de las entrevistadas siguen aludiendo a la presencia del instinto de maternidad y aceptando una cierta preeminencia de la consanguinidad en la filiación, lo que pone en entredicho el grado de autonomía de sus proyectos de maternidad. Ahora bien, ¿garantizan nuestros Estados democráticos un grado de libertad suficiente como para que las personas homosexuales puedan construir un proyecto de vida autónomo? Este libro constata que las mujeres lesbianas siguen padeciendo diferentes formas de discriminación que condicionan decisivamente sus elecciones. Algunas de estas, como la feminización de la precariedad, simplemente por ser mujeres, otras, como la imposibilidad legal para la madre no gestante de afiliar a sus hijas e hijos no biológicos sin contraer matrimonio, por ser homosexuales. La importancia que las autoras le conceden a la Educación y al Código Jurídico apunta hacia un justo y ambicioso proyecto normativo de igualdad como propuesta.

Maternidad lesbiana es, sin duda, un libro de referencia para el análisis sociológico, crítico y feminista del estado actual de los derechos y libertades de las madres lesbianas.

Iván Sambade Baquerín
Universidad de Valladolid. Cátedra de Estudios de Género.
ivansambade@gmail.com